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Editorial 
Du mépris culturel 
Les situations les plus violentes sont celles qui, 
paradoxalement, nous révèlent l’importance d’un facteur 
qui paraît le plus souvent secondaire : le mépris culturel. 
Concrètement, il s’agit d’une violation des droits culturels 
qui apparaît au principe de la plupart des violations 

graves de nombreux droits de l’homme. On ne fait pas la guerre seulement 
pour conquérir un débouché vers la mer, pour assurer un territoire ou encore 
une mainmise sur des ressources minières. Les moyens pacifiques sont bien 
plus efficaces pour cela : les populations ont su se mixer depuis la nuit des 
temps et s’enrichir en partageant leurs ressources au lieu de les détruire et de 
s’isoler.  

Pour assurer les pouvoirs hégémoniques de quelques-uns et mener une guerre 
dans ce but, il faut convaincre celles et ceux qui participeront aux combats et à 
leurs terribles conséquences, que les hommes, les femmes et les enfants qui 
sont « en face » ne sont pas vraiment dignes d’être considérer comme des 
humains. Ainsi, ceux d’« en face » sont d’abord englobés dans une masse 
uniforme aux couleurs des pires éléments qu’ils contiennent, ils sont accusés de 
tous les maux, de ne pas être mieux que des bêtes, voire même de 
volontairement développer des stratégies visant à « nous » faire du tort. Pour 
éviter de perdre « notre » culture et pour la défense de « nos » valeurs, il faut 
détruire la menace – l’épouvantail - que cet autre représente. Le meurtre 
apparaît alors comme nécessaire, voire comme une bonne chose.  

C’est ainsi qu’on a abandonné les Tunisiens, les Libyens et des millions 
d’autres sous des dictatures qui cumulaient les pires violations, avec le prétexte 
mensonger de la lutte contre les terroristes. Le danger existe, certes, mais la 
fabrication de l’épouvantail masque les crimes et les compromissions. Cette 
même épouvante est brandie par Kadhafi pour pousser ses soldats et 
mercenaires aux meurtres et aux viols. Pour justifier le meurtre, il faut avoir 
mené au préalable une campagne systématique et minutieuse de 
déshumanisation de l’ennemi, qui se paie au prix d’une déformation des 
patrimoines culturels et, en particulier ici, des patrimoines religieux. Le 
mensonge est à l’origine de toute guerre. 

Il en va de même de l’extrême pauvreté. Comment pourrions-nous autrement 
accepter le scandale de la faim et des autres violations, si nous ne prêtions pas 
l’oreille à toutes sortes de « justifications » tendant à faire porter aux victimes 
une partie de l’irresponsabilité présente ? Les recherches que nous menons 
actuellement en Mauritanie sur l’esclavage nous révèlent d’une façon brutale 
les stratégies de mépris culturel qui installent des violences et des pauvretés 
durables. Est-il possible de considérer ces personnes comme des êtres dignes à 
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part entière, dignes notamment de choisir leur mode de développement et à la 
fois de leur imposer nos formes d’« aide » - ou d’abandon – sous prétexte de 
raison d’état ? 

Patrice Meyer-Bisch, Observatoire de la diversité et des droits culturels  
Institut Interdisciplinaire d'Éthique et des Droits de l'Homme (IIEDH), et 
Chaire UNESCO pour les droits de l'Homme et la démocratie, Observatoire de 
la diversité et des droits culturels, lié à la Francophonie 
www.droitsculturels.org 
 
And in English… 
 
About cultural contempt 
Strangely, the most violent situations are those that best reveal the importance 
of a factor too often considered as minor: cultural contempt. Put shortly, 
cultural contempt is a violation of cultural rights that is found at the root of 
many aggravated human rights violations. One doesn’t go to war only to 
conquer an access to the sea, secure a territory or gain control over mining 
resources: peaceful methods are far more efficient. From time immemorial, 
populations have blended and found ways to benefit from and share their 
resources instead of destroying them and cutting themselves up.  

In order to secure the hegemonic power of a few and to lead a war to this end, 
one needs to convince those that will take part in this violence and in its terrible 
consequences that the men, women and children on “the other side” are not 
worth being considered as humans. People on “the other side” are therefore 
presented as a uniformed mass defined with the attributes of their worst 
elements; they are accused of all evils, compared to beasts and suspected of 
voluntarily developing strategies to do “us” wrong. To prevent loosing “our” 
culture and to defend “our” values”, we need to destroy the threat – the specter 
– that this “other” represents. Murder seems a necessary measure, sometimes 
even a good thing.  

This is how we come to abandoning Tunisians, Libyans and millions of others 
under dictatorships that cumulate the worst human rights violations, on the 
false pretext of fighting against terrorism. Very well, the danger exists, but the 
making up of the specter hides crimes and compromises. The same specter is 
waved in turn by Kadhafi to urge his soldiers and mercenaries to murder and 
rape. Before one can justify murder, one has to systematically and meticulously 
advocate the inhuman nature of the enemy. This is done by distorting cultural 
heritage and, more precisely in this case, religious heritage. A lie is the womb 
of each war.  

The same argument can be put concerning extreme poverty. How could we 
otherwise possibly accept the scandal of hunger and of other violations, if we 
did not lend an ear to the many “justifications” that give the victims part of the 
irresponsibility for their situation? The research we are actually conducting on 
slavery in Mauritania reveals – in a brutal manner - how cultural contempt is 
turned into a strategy that establishes long lasting violence and poverty. Is it 
possible to consider these persons as full, dignified human beings worthy of 
choosing for themselves their development, while at the same time imposing 
on them our forms of “help” – or desertion – on the pretext of reason of state? 

Translation Johanne Bouchard 

http://www.droitsculturels.org/�
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Publications récentes 

Claire Crignon-De Oliveira et Marie Gaille 
(dirs.), Qu’est-ce qu’un bon patient ? Qu’est-ce 
qu’un bon médecin ? Réflexions critiques, 
analyses en contexte et perspectives historiques, 
Paris, Seli Arslan, 2010, 300 pp 
L’ouvrage rassemble 22 contributions qui font 
suite à un colloque au titre éponyme. Ensemble 
elles dressent le paysage d’un travail d’analyse 
critique qui propose des réponses étayées par des 
études de cas ou des analyses historiques aux 
deux questions posées. Leur réunion est justifiée 
par la mise en évidence des « attentes normatives 
réciproques » dans la relation patient-médecin 
qui est de fait l’objet central de l’analyse. 
La parution de cet ouvrage matérialise la vitalité 

du réseau « Philomed » qui engage des chercheurs en philosophie ou d’autres 
sciences humaines et sociales dans un dialogue avec des médecins. Certes, la 
part des contributions reste inégale (4 seulement des 22 auteurs ont une 
pratique clinique), mais la plupart des autres auteurs ont une familiarité avec le 
terrain où sont situés les enjeux, qui place le lecteur médecin ou soignant 
immédiatement en phase avec des analyses savantes bien connectées à leur 
expérience professionnelle. Aussi les soignants peuvent aisément mettre à 
profit les textes proposés pour nourrir leur propre réflexion sur la pratique dans 
laquelle ils sont engagés. 
Il n’est pas facile de rendre compte d’un ouvrage qui livre une telle diversité de 
fragments. Certains proposent des analyses d’une grande finesse. Tous sont de 
nature à stimuler la réflexion. Chaque lecteur identifiera facilement les thèmes 
qui renvoient directement à ses propres interrogations. Ce peut être un terrain 
particulier : les soins palliatifs, la cure analytique, la médecine prédictive, la 
pédiatrie, les soins sous contrainte en psychiatrie, les pratiques sexuelles à 
risque, le diabète ou les services d’urgence…  Ce peut être une des modalités 
(sociale, psychologique ou morale) de la relation qui est examinée en détail : 
l’observance du traitement, la demande du patient, le consentement ou le refus 
des soins, la confiance, l’humanité ordinaire, les échanges épistolaires… Ce 
peut être encore un cadre de pensée et d’analyse : droit, philosophie, histoire, 
sociologie et anthropologie éclairent notre appréhension du contexte 
d’aujourd’hui. 
Si le regroupement en trois parties facilite la vue d’ensemble, la position de 
chaque contribution est discutable. Certains textes auraient pu trouver place 
dans une autre partie que celle qui leur a été attribuée. C’est le propre de tout 
ouvrage collectif, mais ici c’est plus un atout qu’un défaut, car cela souligne la 
nécessité d’une approche plurielle pour pouvoir rendre compte d’une pratique 
aussi complexe de par la multiplicité des dimensions qu’elle noue ensemble. 
En somme, un livre à faire connaître, comme le mérite aussi son éditeur, Seli 
Arslan, qui propose une série de titres concernant le monde du soin. 

Jean-Christophe Weber, Professeur de médecine interne, Médecin des 
Hôpitaux, Service de Médecine interne - Nouvel Hôpital Civil Strasbourg 
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1 Summary made by Simonetta Chiodi  (simonetta.chiodi@unibg.it) 
PhD student in International Cooperation, Research Group Finance and Development, University of Bergamo - Italy  

 
 
Manzone G., Il volto umano 
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Manzone G., Il volto umano delle professioni, 
Carocci Editore, Roma, 2011, 238 pages  
The Book Il volto umano delle professioni,1

He starts explaining what is a professional 
practice: it is “a socially strengthened activity, of 
a cooperative type, which works through 
coherent and complex forms. It is a very qualified 
activity, exercised with a specialized competence 
matured within a formative course”. And, 

moreover, he argues that “a profession realizes immanent goods: justice, 
health, development, etc. Although various, these internal goods are 
specifications of the basic needs of human development, which are very 
connected to human dignity”. So, professions should be revised according to 
the truth and the sense for humans. Examples are doctors, engineers, teachers, 
lawyers, etc.   

  The 
human face of the professions is a book written 
by Gianni Manzone, an Italian teacher at both 
Lateranense University and Urbania University, 
in Italy. This essay is a reflection on the modern 
professions analyzed with a phenomenological-
hermeneutic method.  

Manzone says that the “ethics of professions” needs to be revised: changes at 
social, cultural and political levels, with the crisis of the culture and of the 
democracy, and their impacts on professions, push to review the content of the 
“ethics of professions”, reconsidering what is “good”, not only for the 
profession in itself but also for the whole society. The “ethics of professions”, 
anyway, makes no sense without any practical exercise: the professional is part 
of a concrete society and a complex world where she/he operates; so, her/his 
activity is expressed and makes sense only inside this concrete life. It is an 
“applied ethics”. Manzone considers also the Christian aspect of this ethics: the 
profession is a mission and a vocation. 
Furthermore, professions are social practices and the “ethics of professions” is 
inside the social ethics and its norms: these professions have an institutional 
dimension, since they are a result of the socio-political environment and are 
legitimized by the society. This points out that professionals must work for a 
common welfare, which is superior to the simple professional results. At the 
same time, professionals themselves influence the society and are responsible 
towards it; the objectivity rests in that professional practices have direct 
consequences in the real world. For a Christian professional his/her job is an 
expression of the “social Charity” and this transcends the personal conscience.   
Manzone proceeds focusing on the meso-level: the organizations of professions 
are strained by both each single professional and the whole society. Through 
the organization, the professional participates to collective and integrated 
actions. The more organization emerges, the less the autonomy of each 
professional can express itself. So, the professional autonomy manifests itself 
in the auto-regulation: the “ethical code of behavior”, to which all the 
professionals are bounded. At the micro-level, therefore, the professional ethics 
coincides with the personal ethics: the professionals belong to an organization 
but also to a community to which they must be loyal; generally speaking, 
personal beliefs (religious, intellectual, physical, etc.) influence professional 
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responsibility. From a Christian point of view, the profession as vocation gets 
its sense in the fact that there are Universal Good and Loyalty in which 
everything moves. A professional must have some characteristics to promote 
human development and common welfare: to inspire confidence, to have 
prudence, to take care of, to have veracity, gratitude and respect.  
Finally, the relation between the professional and his/her recipient: a good 
behavior rests on the  interpersonal relationship, because the recipient is not a 
mere client but a person, a neighbor and a citizen. The professional relationship 
is not only a job relationship but it entails “exchange, reciprocity, 
understanding”; the professional doesn’t only give something to someone else 
but also receives something. So, it is an alliance based on confidence where the 
partners are in dialogue with each other.  
The book concludes with the professional in himself/herself: in particular, 
Manzone focuses on professional training, arguing that ethical and social 
values are very important but not always are included in the training program, 
where technical and scientific aspects are privileged. Both humanistic 
education and specialized training should be given to professionals, since 
ethical aspects are very substantial in their working activities. The final 
objective is therefore the ethical and responsible behavior of the professional 
and his/her moral development.                                                    

Simonetta Chiodi, Doctorante, Université de Bergame (Italie) 
 

 
 
Matthew B Crawford,  Eloge du carburateur, 
essai sur le sens et la valeur du travail, La 
Découverte, 2010, N° ISBN 978-2-7071-6006-5, 
252 pages. 
Comment analyser les places accordées 
respectivement au  travail intellectuel et au travail 
manuel dans nos sociétés et comment expliquer ce 
qui fonde la dévalorisation du second au profit du 
premier ?  
Dans cet essai, l’auteur, Matthew B. Crawford, 
utilise son expérience personnelle et son parcours 
atypique pour répondre à ces questions. Diplômé en 
philosophie et en histoire de la pensée politique, il 
travaille durant ses études comme électricien. Une 
fois diplômé de l’université de Chicago, il travaille 

pour un de ses département de recherche puis dirige un think tank  situé à 
Whashington, qu’il quitte au bout de quelques mois pour ouvrir un atelier de 
réparation de motos. 
Ce livre interroge la dévaluation progressive dont  fait l’objet le savoir-faire 
manuel. L’idéologie qu’il met en avant, mélange de scientisme et de 
virtualisme, éloigne de plus en plus l’homme de la réalité matérielle et de 
l’expérience concrète du monde. Cette idéologie offre la promesse de libérer 
l’homme de tout travail pénible, qu’il soit physique ou mental. Ce faisant, elle 
lui donne une illusion d’autonomie et de maîtrise sur son environnement. Cette 
illusion s’effrite dès lors que l’objet tombe en panne, infligeant une blessure 
narcissique à son utilisateur. 
C’est également à une réflexion sur l’enseignement et sur le monde du travail 
et ses transformations actuelles que l’auteur nous convie, selon deux axes de 
description. D’une part,  l’écart grandissant entre les tâches de planification et 
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En ligne – Online 

Retrouvez toutes nos vidéos 
sur notre site internet 
http://ethique–alsace.unistra.fr 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

les tâches d’exécution qui crée une « stratification cognitive » justifiant une 
division toujours plus poussée et plus normée des tâches à accomplir. Le 
second axe sépare les services personnels et impersonnels, dont l’enjeu est de 
savoir quelles tâches seront susceptibles d’être effectuées à distance ou 
automatisées et donc vulnérables à la concurrence internationale et à celle des 
programmes informatiques.    
Ces transformations s’ancrent selon lui dans une divergence  entre le faire et le 
penser, elle-même née de la distinction philosophique majeure entre sujet et 
objet.  
Critiquant au passage l’idéologie promue par « l’économie créative » il montre 
en quoi nombre de métiers manuels comportent des dimensions de  créativité, 
de compétence et de réflexion, et en quoi de plus en plus de travaux 
intellectuels viennent à être vidés de leur potentiel créatif, voire de leur contenu 
cognitif et se révéler aussi abrutissant que le travail à la chaîne dans une usine. 
Ce qui est à l’œuvre dans ces transformations, c’est à la fois une nouvelle 
forme d’aliénation du sujet par une dépersonnalisation de son travail et le 
désengagement social à laquelle elle aboutit. 
Une réflexion, écrite de manière originale, très fine sur les bouleversements 
actuels du monde du travail, mais aussi sur la signification du consumérisme et 
de ce qu’on nomme « économie du savoir ».   

Claire-Ange Gintz, Doctorante en éthique, Université de Strasbourg 

 

Le CEERE est partenaire de 
 
La revue INTERSECTION : Sciences, philosophies religions, Editions Privat, 
2011, Institut Catholique de Toulouse (ICT). Une revue où se retrouvent les 
différents chemins de pensées, de croyances, de points de vue sur le monde 
actuel... Pour vous abonner ou en savoir plus : cliquez.  
 

 

En ligne – Online  
 

A (re)découvrir en ligne sur notre site http://ethique–alsace.unistra.fr 
rubrique Canal Ethique : 

 
–  Les quatrièmes Journées Internationales d’Ethique qui 
ont eu lieu du 23 au 26 mars 2011 sur le thème : L’automne 
de la vie. Les enjeux éthiques du vieillissement. 
 
– Savoir(s) en commun, Edit. Novembre 2010 : Accédez aux 

nombreux rendez-vous (du son, des vidéos, des photos, des paroles... du 
sérieux, de l'étrange, de l'inattendu) sur le site de Savoir(s) en commun. Du 
contenu et des échanges pour se faire sa propre opinion sur « Les corp(s) ».  
– Retransmission du Magazine Paraboles N°409 sur le thème de l'Eugénisme – 
Court métrage et commentaires (intervention de Marie-Jo Thiel), février 2010. 
 
– Retransmission du Magazine Paraboles N°410 sur le thème « Travail et 
développement » – Court métrage et commentaire (intervention de Marc Feix), 
février 2010. 

http://ethique-alsace.unistra.fr/�
http://www.ict-toulouse.fr/site/im_user/1237_$_intersection.pdf�
http://ethique-alsace.unistra.fr/�
http://canalethique.u-strasbg.fr/evenements.asp?annee=2009&page=1&idEvenement=14�
http://www.canalc2.tv/evenements.asp?annee=2011&page=1&idEvenement=569�
http://www.canalc2.tv/evenements.asp?annee=2011&page=1&idEvenement=569�
http://www.savoirsencommun.unistra.fr/2010/�
http://www.savoirsencommun.unistra.fr/2010/�
http://www.dailymotion.com/video/k18JpXUOguOzLA1lRCt�
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Actualités en 
éthique… 

Retrouvez toutes ces actualités 
sur notre site internet 
http://ethique–alsace.unistra.fr 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

– Retransmission du colloque des espaces éthique régionaux sur le thème : 
L’homme et sa Nourriture. Symbolique et enjeux éthiques, qui s’est tenu à 
Strasbourg du 8 au 10 septembre 2009.  

– Retransmission de la soirée des Etats généraux de la bioéthique : Débat 
citoyen du 25 mars 2009 à la faculté de médecine de Strasbourg – Inauguration 
de l’ERERAL (Espace de Réflexion Ethique Région Alsace) – Grande 
conférence inaugurale des troisièmes Journées Internationales d’Ethique par le 
Pr. Jean–François Mattei. 

– Retransmission des troisièmes Journées Internationales d’Ethique du 26 au 
28 mars 2009 sur le thème : « Quand la vie naissante se termine ». 
Le DVD du colloque « Quand la vie naissante se termine » est disponible – 
coût : 20€. 
Pour vous le procurer envoyez un chèque bancaire libellé à l'ordre de 
« l'Association Herrade de Landsberg » à l'adresse suivante : Professeur Anne 
Danion-Grilliat, Association Herrade de Landsberg Hôpitaux Universitaires de 
Strasbourg 1, Place de l'Hôpital 67091 Strasbourg Cedex. Notez bien vos nom 
et adresse dans votre correspondance. 
 
Par ailleurs vous pouvez également retrouver depuis le site de la Fondation 
Ostad Elahi des entretiens filmés autour de l’éthique :  
http://video.fondationostadelahi.com/ 
 

 

Actualités du mois de mai 2011 
  
Du mercredi 4 au vendredi 6 - Pièce de théâtre  
Titre : Notre besoin de consolation, Mise en scène de 
Julie Bérès  
 De 20h30 à 22h00 au Maillon Wacken - Théâtre de 
Strasbourg 
 
Samedi 7 - Espaces - Dialogues : Conférence-débat  

Thème : Internet : une nouvelle utopie médiatique ? 
De 10h00 à 12h00 - Maison des Associations, 1a place des Orphelins – 
Strasbourg 
 
Mardi 10 - Séminaire Figures du pouvoir dans la pratique médicale  
Thème : Figures du pouvoir dans la pratique médicale. De l'autorité à la 
surveillance  
De 16h00 à 18h00 - Salle 16 - CEERE – Strasbourg 
 
Jeudi 12 - Séminaire Bioéthique et société  
Thème : Discussion libre sur les enjeux éthiques autour du vieillissement 
De 16h00 à 19h00 - CEERE – Strasbourg 
 
Vendredi 13 - Séminaire « Que sommes-nous en ce monde qui est aujourd'hui 
le nôtre ? » 
Thème : Que sommes-nous (appelés à être et à manifester) dans un monde 
violent? Téléologie et constitution narrative du sujet chez quelques théologiens 
moralistes contemporains, par Marc Vial 
De 17h à 19 (Ve) et de 10h à 12h (Sa) - MISHA – Strasbourg  

http://ethique-alsace.unistra.fr/�
http://umb-www-10.u-strasbg.fr/thiel/mjt.php?idr=29&id=86#ERERAL8.09.09�
http://canalethique.u-strasbg.fr/evenements.asp?annee=2009&page=1&idEvenement=15�
http://canalethique.u-strasbg.fr/evenements.asp?annee=2009&page=1&idEvenement=14�
http://www.fondationostadelahi.fr/�
http://www.fondationostadelahi.fr/�
http://video.fondationostadelahi.com/�
http://ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=4666&no_cache=1&tx_ttnews%5btt_news%5d=4223&tx_ttnews%5bbackPid%5d=4525�
http://ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=4666&no_cache=1&tx_ttnews%5btt_news%5d=4225&tx_ttnews%5bbackPid%5d=4525�
http://ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=4666&no_cache=1&tx_ttnews%5btt_news%5d=3045&tx_ttnews%5bbackPid%5d=4525�
http://ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=4666&no_cache=1&tx_ttnews%5btt_news%5d=2872&tx_ttnews%5bbackPid%5d=4525�
https://www.ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=4666&no_cache=1&tx_ttnews%5bpointer%5d=1&tx_ttnews%5btt_news%5d=4242&tx_ttnews%5bbackPid%5d=4525�
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Appels à contributions 
 
 
 

Vendredi 13 - Séminaire de la Société Régionale de Santé Publique du 
Languedoc Roussillon  
Thème : Ethique, santé publique, environnement, information : Qui a le 
pouvoir ?  
De 08h30 à 13h00 - Amphithéâtre de la Faculté d'AES – Montpellier 
 
Vendredi 20 - Colloque de l'Association Internationale Droit Ethique et 
Science  
Thème : Les conflits d’intérêt en médecine 
De 9h00 à 17h30 - Centre universitaire Malesherbes, 108 boulevard 
Malesherbes – Paris 
 
Samedi 21 - The Philosophical Society of England  
Thème : Freedom and Communication :  Citizenship and Identity in a mediated 
world  
10.30 a.m. - 5.30 p.m - City University, Northampton Square – London  
 
Lundi 23 - Conférences-Débats IPLS (Franco-allemandes)  
Maux de l'âge et mots de vie. Quelques enjeux éthiques autour du 
vieillissement (Altersleiden und Worte des Lebens. Ethische Fragen zum Alter,  
Conférence Marie-Jo Thiel  
De 18h00 à 20h00 - Auditorium Michel Debré de l'E.N.A. 2, rue Ste 
Marguerite – Strasbourg (Parking Sainte Marguerite) 
 
Mardi 24 - Information Master éthique 
Réunion publique d’information 
De 18h à 20h – Salle 21 – CEERE – Strasbourg 
 
Vendredi 27 - Journée de recherche de l'université Paris-René-Descartes et du 
CEDAG 
Thème : Ethique et Management  
De 09h00 à 18h00 - Université Paris Descartes - Faculté de droit – Paris 
 
Vendredi 27 - Troisième colloque Ethique et cancer  
Thème : La décision en cancérologie, et les personnes en situation de 
vulnérabilité  
De 09h00 à 17h30 - Espace éthique/AP-HP - CHU Saint-Louis - 1, av Claude 
Vellefaux – Paris - quadrilatère porte 9 
 
Du mardi 31 mai au jeudi 2 juin – Colloque UNESCO 
Dix-huitième session (ordinaire) du Comité international de bioéthique de 
l’UNESCO (CIB) 
Lieu : Baku - Azerbaïdjan 
 
Pour en savoir plus sur toutes ces manifestations et celles qui suivent les autres 
mois : cliquez sur les dates ou rendez–vous sur notre site Internet 
http://ethique–alsace.unistra.fr / Rubrique « Actualités en Éthique ». 
 

 
 

Appels à contributions 
 
The Annual Conference of The Societas Ethica 2011 

http://ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=4666&no_cache=1&tx_ttnews%5btt_news%5d=4228&tx_ttnews%5bbackPid%5d=4525�
http://ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=4666&no_cache=1&tx_ttnews%5bpointer%5d=1&tx_ttnews%5btt_news%5d=3653&tx_ttnews%5bbackPid%5d=4525�
http://ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=4666&no_cache=1&tx_ttnews%5bpointer%5d=1&tx_ttnews%5btt_news%5d=4227&tx_ttnews%5bbackPid%5d=4525�
http://ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=4666&no_cache=1&tx_ttnews%5bpointer%5d=1&tx_ttnews%5btt_news%5d=4233&tx_ttnews%5bbackPid%5d=4525�
https://www.ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=4666&no_cache=1&tx_ttnews%5btt_news%5d=4243&tx_ttnews%5bbackPid%5d=4563�
http://ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=4666&no_cache=1&tx_ttnews%5bpointer%5d=1&tx_ttnews%5btt_news%5d=4229&tx_ttnews%5bbackPid%5d=4525�
http://ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=4666&no_cache=1&tx_ttnews%5bpointer%5d=1&tx_ttnews%5btt_news%5d=4231&tx_ttnews%5bbackPid%5d=4525�
https://www.ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=4666&no_cache=1&tx_ttnews%5bpointer%5d=2&tx_ttnews%5btt_news%5d=4253&tx_ttnews%5bbackPid%5d=4525�
http://ethique-alsace.unistra.fr/�
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August 25-28, 2011- Lugano, Switzerland -The Quest for perfection - The 
Future of Medicine / Medicine of the future 
Theme and guiding question 
There is all over the world a sort of fever affecting all the research fields 
related, closely or somewhat loosely, with human health issues. Some of them 
– cloning, therapeutic cloning, stem cell therapy, human enhancement, 
etc. – arise fierce and controversial public debates. At the same time, a concern 
can be felt worldwide that tomorrow’s medicine might well become more and 
more « dual », the advanced health devices threatening to become the privilege 
of a small wealthy minority, or at least excluding the vast majority of the poor 
and the low middle class. Furthermore, there are even greater disparities 
between wealthy and poor nations in access to health care and in the level of 
protection available to members of the latter’s population in a medical context. 
The theme of rationing health care has been ongoingly gaining in prevalence 
over the two to three last decades in the public debates, causing many to 
express worries about the ability of our health system to provide both 
efficiency and justice in health care. But, among all the new health care 
devices, are there not some which could be efficient both in terms of 
improvement of the management of patients’ health and of a just allocation of 
care?...  
 
Call for papers 
To achieve this goal, we invite everybody active in academia working in bio-
medical ethics and related fields to join our academic discussion by handing in 
an abstract. This invitation is intended also to medical and life science 
praticioners willing to reflect ethically on health issues. 
More precisely, we invite you to submit us a proposal of max. 4'000 caracters 
in which you describe the question you want to address as well as some 
indications concerning the data and the method through which you intend to 
deal with your problem. The issue you raise may be related to one of the 
subtopic mentioned below or on any other topic of your interest – there will be 
a session channel reserved for contributions which do not bear on the theme of 
the annual conference. The decisive point is that you show a broad knowledge 
of the field and/or a great sense of relevance in the way you formulate your 
interrogation. 
The head topics on which we expect your proposal are : 

• Justice in the future of health: economic, demographic and global issues 
• Personal health monitoring 
• Human enhancement 
• Gender and medicine 
• Autonomy in care and medicine 
• End of life ethical issues 
• Open channel for papers not on the conference theme 

 
For more details 

 
 

 
L’Association internationale Droit Ethique et Science - Journal 
international de bioéthique lance un appel à contributions. 
 
Thème : « Les conflits d’intérêts en médecine » 
Vendredi 11 mai 2011 – Centre universitaire Malesherbes, 108 boulevard 
Malesherbes, 75017 Paris 

http://ethique-alsace.unistra.fr/fileadmin/upload/DUN/ethique/nadege/ACTUS/2011SEConf_Themecfp.pdf�


10 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ZOOM 
 

 
MASTER Éthique 

2011-2012 
Session de 

candidatures ouverte 
sur la plateforme 
ARIA – cliquez ! 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Objectif : Perçue essentiellement comme une relation de soin entre médecin et 
patient, l’activité médicale prend en compte, au premier chef, l’intérêt du 
malade. Inscrite dans une dimension sociale et largement transformée par son 
lien avec la recherche mais aussi par une approche de santé publique, la 
médecine intègre pourtant d’autres intérêts. Jusqu’à quel point, cette 
cohabitation d’intérêts devient-elle conflictuelle ? Au-delà des aspects 
médiatiques, voire polémiques, de cette situation, le Journal International de 
Bioéthique souhaite ouvrir sa journée annuelles à des analyses, réflexions et 
propositions qui permettent d’aborder cette question importante et encore peu 
débattue de l’exercice de la médecine 
 
Méthode : 
Un appel à contribution est fait aux personnes qui souhaitent intervenir dans le 
cadre des différentes tables rondes. Elles sont invitées à adresser les titres et 
résumé de cette intervention à Christian Byk (christian.byk@aliceadsl.fr ) pour 
le 10 mai 2011 au plus tard. 
Après décision du conseil scientifique, elles seront informées des modalités de 
leur intervention. Pour en savoir plus cliquez 
 

 

Master Éthique 2011-2012 
Ouverture de la session de candidatures en ligne 
pour le Master éthique  
Le CEERE (Centre européen d’enseignement et de 
recherche en éthique) a la joie de vous informer que les 
candidatures au Master "Ethique : Vie, Normes et 
sociétés" sont ouvertes  

 

• pour la rentrée  de septembre 2011 (cursus FR) et 
• pour la rentrée de janvier 2012  concernant le cursus bilingue (FR/EN) 
 à l’adresse : https://aria.u-strasbg.fr/globale/index.php  
 
Ce master est rattaché à l’Université de Strasbourg et fonctionne avec 
beaucoup de succès depuis son ouverture en septembre 2005.  
Il mise sur l’interdisciplinarité et il est reconnu pour sa richesse par de 
nombreuses instances extérieures. Il a d’ailleurs obtenu en juin 2008 le premier 
trophée de l’enseignement en éthique en France. Au moment où de nombreuses 
questions éthiques traversent le débat public français une telle formation est 
plus que d’actualité.  
 

Une rencontre publique d’information  
aura lieu au CEERE le mardi 24 mai à 18h  

 
Pour plus d’informations 

http://ethique-alsace.unistra.fr 
ou contactez-nous à cette adresse 

ceere@u-strasbg.fr 
 

Contact tél. secrétariat : +33 (0) 3.68.85.39.68 (du mardi au vendredi) 
Localisation du CEERE : 1, place de l’Hôpital Civil – Anc. bâtiment 

d’anatomie pathologique - 67000 Strasbourg. 

https://aria.u-strasbg.fr/�
mailto:christian.byk@aliceadsl.fr�
http://ethique-alsace.unistra.fr/fileadmin/upload/DUN/ethique/nadege/ACTUS/Manif._Diverses/Appel_%C3%A0_contributions_coll_11.05_paris__Conflits_int._program_off.pdf�
https://aria.u-strasbg.fr/globale/index.php�
http://ethique-alsace.unistra.fr/�
mailto:ceere@u-strasbg.fr�


11 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

Soutenir  l’éthique 
 
Ensemble, nous pouvons 
construire un monde  
« plus humain ». 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

N.B. : La demande de bourse et de logement pour les étudiants dans 
l'enseignement supérieur, est ouverte jusqu'au 30 avril 2011. Plus de 
renseignements sur le site web : http://crous-strasbourg.fr/bourses/  
 

 

Soutenez l’éthique ! 
 

Vous aimez l’éthique ? Vous aimez ce que nous 
faisons ? Chaque mois vous recevez la lettre du 
CEERE ? Vous appréciez les Journées internationales 
d’éthique que nous organisons et les formations que 
nous proposons ? Nous avons d’autres projets encore : 
des bourses pour nos étudiants, augmenter nos 

échanges internationaux, etc.  
Le travail autour de l’éthique, de la recherche et l’enseignement, la formation 
et les sensibilisations autour de qui peut humaniser, ne peut se faire sans un 
minimum de moyens. Soutenez l’éthique ! Ensemble nous pouvons construire 
un monde plus humain. 
 
Donner au CEERE, c’est payer moins d’impôts. 
Depuis le 1er janvier 2009, une fondation partenariale à l’Université de 
Strasbourg, la Fondation université de Strasbourg, a été créée pour 
accompagner les grands projets de l’Université tels que le handicap, des 
bourses sociales, des chaires d’enseignement mais également l’éthique via le 
CEERE. Ainsi, donner de l’argent au CEERE en mentionnant « Ethique – 
CEERE » vous permet désormais de payer moins d’impôts ! 
 
Quels sont les avantages fiscaux ? 
Particulier, vous bénéficiez d'une déduction fiscale de 66% du montant de votre 
don dans la limite de 20% de votre revenu imposable. Par exemple, si vous 
avez 1000 € de disponible pour nous soutenir, faites nous un don de 3000 € ! 
Vous récupérez la différence sur votre feuille d'impôts ! 
Entreprise, vous bénéficiez d'une déduction fiscale de 60% du montant de votre 
don dans la limite de 0,5% de votre chiffre d'affaire.  
Si vous payez l'ISF, vous bénéficiez d'une déduction fiscale de 75% du 
montant de votre don dans la limite de 50 000 € par an. 
Le don au CEERE vous rend acteur du travail éthique. Grâce à vous des projets 
autour de l’éthique peuvent voir le jour. Ensemble, nous pouvons ainsi 
construire un monde « plus humain ». 
 
Comment faire ? 
C’est très simple. Il vous suffit de compléter le bulletin de don en cliquant ici et 
d’y joindre un chèque à l’ordre de « Fondation Université de Strasbourg » en 
précisant que vous souhaitez flécher la somme allouée à l’« éthique – CEERE » 
et d’envoyer le tout à l’adresse suivante :  
 

Fondation Université de Strasbourg  
8 allée Gaspard Monge – BP 70028 

F–67083 Strasbourg Cedex 
Vous recevrez alors un reçu fiscal permettant de déclarer votre don lors de 
votre déclaration d'impôts.  
Plus de renseignements sur http://fondation.unistra.fr 

http://crous-strasbourg.fr/bourses/�
http://ethique-alsace.u-strasbg.fr/userfiles/file/bulletin_don.pdf�
http://fondation.unistra.fr/�
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Nous contacter  
Tél. Secrétariat  
+33 (0) 3.68.85.39.68  
Tél. Direction  
+33 (0) 3.68.85.39.52  
 
http://ethique–alsace.unistra.fr 
ceere@u–strasbg.fr 

Divers 
 

Aider, suggérer, pourquoi pas ? 
Si vous avez des suggestions, si vous voulez nous aider, 
devenir BENEVOLE (travail de secrétariat, de 
traduction, d’informatique, de communication, de 
filmage… selon compétences reconnues), nous soutenir 
financièrement (via la Fondation de l’Université de 

Strasbourg), faire un stage (domaines : secrétariat, informatique, relations 
internationales…) : contactez-nous à ceere@u-strasbg.fr ou en vous adressant 
directement à mthiel@unistra.fr. Vous pouvez également nous téléphoner aux 
heures de bureau du mardi au vendredi.  
 
Lettres du CEERE 
Les lettres précédentes peuvent être lues sur notre site http://ethique–
alsace.unistra.fr Rubrique Actualités en éthique  
 
Si vous voulez vous abonner (C’est gratuit !) : connectez-vous sur notre site.  
Dans la colonne de gauche de la page d’accueil, il suffit de cliquer sur le lien 
correspondant. 
Si vous voulez vous désabonner : adressez-nous un mail à ceere@u-strasbg.fr  
Si vous connaissez des gens intéressées à l’éthique, n’hésitez pas à nous les 
signaler. Nous nous ferons un plaisir de leur adresser cette lettre.  

http://ethique-alsace.unistra.fr/�
mailto:ceere@u-strasbg.fr�
mailto:ceere@u-strasbg.fr�
mailto:mthiel@unistra.fr�
http://ethique-alsace.unistra.fr/�
http://ethique-alsace.unistra.fr/�

	Editorial
	En ligne – Online 
	A (re)découvrir en ligne sur notre site http://ethique–alsace.unistra.fr rubrique Canal Ethique :
	–  Les quatrièmes Journées Internationales d’Ethique qui ont eu lieu du 23 au 26 mars 2011 sur le thème : L’automne de la vie. Les enjeux éthiques du vieillissement.
	– Savoir(s) en commun, Edit. Novembre 2010 : Accédez aux nombreux rendez-vous (du son, des vidéos, des photos, des paroles... du sérieux, de l'étrange, de l'inattendu) sur le site de Savoir(s) en commun. Du contenu et des échanges pour se faire sa propre opinion sur « Les corp(s) ». 
	– Retransmission du Magazine Paraboles N°409 sur le thème de l'Eugénisme – Court métrage et commentaires (intervention de Marie-Jo Thiel), février 2010.
	– Retransmission du Magazine Paraboles N°410 sur le thème « Travail et développement » – Court métrage et commentaire (intervention de Marc Feix), février 2010.
	– Retransmission du colloque des espaces éthique régionaux sur le thème : L’homme et sa Nourriture. Symbolique et enjeux éthiques, qui s’est tenu à Strasbourg du 8 au 10 septembre 2009. 
	– Retransmission de la soirée des Etats généraux de la bioéthique : Débat citoyen du 25 mars 2009 à la faculté de médecine de Strasbourg – Inauguration de l’ERERAL (Espace de Réflexion Ethique Région Alsace) – Grande conférence inaugurale des troisièmes Journées Internationales d’Ethique par le Pr. Jean–François Mattei.
	– Retransmission des troisièmes Journées Internationales d’Ethique du 26 au 28 mars 2009 sur le thème : « Quand la vie naissante se termine ».
	Le DVD du colloque « Quand la vie naissante se termine » est disponible – coût : 20€.
	Pour vous le procurer envoyez un chèque bancaire libellé à l'ordre de « l'Association Herrade de Landsberg » à l'adresse suivante : Professeur Anne Danion-Grilliat, Association Herrade de Landsberg Hôpitaux Universitaires de Strasbourg 1, Place de l'Hôpital 67091 Strasbourg Cedex. Notez bien vos nom et adresse dans votre correspondance.
	Par ailleurs vous pouvez également retrouver depuis le site de la Fondation Ostad Elahi des entretiens filmés autour de l’éthique : 
	Actualités du mois de mai 2011
	http://video.fondationostadelahi.com/
	Master Éthique 2011-2012
	Divers

